

## Messe du jeudi 28 mars 2019

Jeudi de la 3<sup>e</sup> semaine de Carême

→ La liturgie de ce jour donne à méditer 6 versets du chapitre 7 du Livre de Jérémie ; une occasion de méditer en totalité ce chapitre peu connu [entre crochets, les passages ajoutés]

### Première lecture (Jérémie 7, 23-28)

« Voilà bien la nation qui n'a pas écouté la voix du Seigneur son Dieu »

[<sup>1</sup>Parole du Seigneur adressée à Jérémie :

<sup>2</sup>Tiens-toi à la porte de la maison du Seigneur, et là, tu proclameras cette parole, tu diras :

Écoutez la parole du Seigneur, vous tous de Juda, vous qui entrez par ces portes pour vous prosterner devant le Seigneur.

→ Ce qu'attend notre Dieu ?  
Qu'on écoute Sa Parole,  
Qu'on améliore chemins & actes

<sup>3</sup>Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël :

Rendez meilleurs vos chemins et vos actes : je vous ferai demeurer dans ce lieu.

<sup>4</sup>Ne faites pas confiance à des paroles de mensonge, en disant :

« Temple du Seigneur ! Temple du Seigneur ! C'est ici le temple du Seigneur ! »

<sup>5</sup>Si vraiment vous rendez meilleurs vos chemins et vos actes, si vraiment vous maintenez le droit entre un homme et son prochain,

→ Comment améliorer nos "chemins" et nos "actes" ? D'abord envers notre prochain : l'immigré, l'orphelin, la veuve, l'innocent ; aussi envers notre Dieu : ne pas prendre pour dieu d'autres que Lui !

<sup>6</sup>si vous n'opprimez pas l'immigré, l'orphelin ou la veuve, si vous ne versez pas, dans ce lieu, le sang de l'innocent, si vous ne suivez pas, pour votre malheur, d'autres dieux,

<sup>7</sup>alors, je vous ferai demeurer dans ce lieu, dans le pays que j'ai donné à vos pères, depuis toujours et pour toujours.

→ Ce que déteste notre Dieu ?  
mensonges, vols, meurtres,  
adultères, faux dieux...

<sup>8</sup>Mais voici, vous faites confiance à des paroles de mensonge qui ne servent à rien.

<sup>9</sup>Quoi ! Vous pouvez voler, tuer, commettre l'adultère, faire des faux serments, brûler de l'encens pour le dieu Baal, suivre d'autres dieux que vous ne connaissez pas ;

<sup>10</sup>et ensuite, dans cette Maison sur laquelle mon Nom est invoqué, vous pouvez vous présenter devant moi, en disant : « Nous sommes sauvés » et vous faites toutes ces abominations !

→ Et qu'on se pavane devant Lui en affirmant : "Il nous sauvera", car c'est Lui qui décide, pas nous

<sup>11</sup>Est-elle à vos yeux une caverne de bandits, cette Maison sur laquelle mon nom est invoqué ?

→ Sa miséricorde est immense, mais il faut la Lui demander !

→ Colère de Dieu de voir Sa maison devenue "caverne de bandits"...

Pour moi, c'est ainsi que je la vois – oracle du Seigneur.

<sup>12</sup>Allez donc à Silo, ce lieu qui était le mien, où j'avais fait autrefois demeurer mon Nom, et voyez ce que j'en ai fait à cause de la méchanceté de mon peuple Israël !

→ Jésus exprimera cette colère en la voyant à nouveau ainsi...

<sup>13</sup>Or maintenant – oracle du Seigneur –, puisque vous avez commis tous ces actes – inlassablement je vous ai parlé sans que vous écoutiez, et je vous ai appelés sans que vous répondiez –,

<sup>14</sup>ce que j'ai fait de Silo, je le ferai de cette Maison sur laquelle mon nom est invoqué et dans laquelle vous mettez votre confiance, ce lieu que je vous ai donné, à vous et à vos pères.

<sup>15</sup>Et je vous rejeterai loin de ma face, comme j'ai rejeté tous vos frères, toute la race d'Éphraïm.

<sup>16</sup>Toi, n'intercède pas en faveur de ce peuple, n'élève pour eux ni supplication, ni prière, n'insiste pas auprès de moi : je ne t'écouterai pas !

→ Colère si grande qu'Il interdit à Son prophète d'intercéder pour eux !

<sup>17</sup>Ne vois-tu pas ce qu'ils font dans les villes de Juda et dans les rues de Jérusalem ?

<sup>18</sup>Les fils ramassent le bois, les pères allument le feu, et les femmes pétrissent la pâte : ils font des gâteaux pour la Reine du ciel, ils versent des libations à d'autres dieux ; c'est ainsi qu'ils m'offensent.

<sup>19</sup>Mais est-ce bien moi qu'ils offensent ? – oracle du Seigneur. N'est-ce pas plutôt eux-mêmes, pour leur propre honte ?

→ Suivre un autre dieu que Lui = creuser son propre malheur !

<sup>20</sup>C'est pourquoi, ainsi parle le Seigneur mon Dieu :

Voici que mon ardente colère se déverse sur ce lieu, sur l'homme et le bétail, sur l'arbre des champs et le fruit du sol. Elle brûle et ne s'éteindra pas.

<sup>21</sup>Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël :

Ajoutez vos holocaustes à vos sacrifices et mangez-en la viande,

<sup>22</sup>car je n'ai rien dit à vos pères, ni rien ordonné, à propos des holocaustes et des sacrifices, le jour où je les fis sortir du pays d'Égypte.]

<sup>23</sup>Mais voici l'ordre que je leur ai donné :

« Écoutez ma voix : je serai votre Dieu, et vous, vous serez mon peuple ; vous suivrez tous les chemins que je vous prescris, afin que vous soyez heureux. »

<sup>24</sup>Mais ils n'ont pas écouté, ils n'ont pas prêté l'oreille,

ils ont suivi les mauvais penchants de leur cœur endurci ; ils ont tourné leur dos et non leur visage.

<sup>25</sup>Depuis le jour où vos pères sont sortis du pays d'Égypte jusqu'à ce jour, j'ai envoyé vers vous, inlassablement, tous mes serviteurs les prophètes.

<sup>26</sup>Mais ils ne m'ont pas écouté, ils n'ont pas prêté l'oreille, ils ont raidi leur nuque, ils ont été pires que leurs pères.

<sup>27</sup>Tu leur diras toutes ces paroles, et ils ne t'écouteront pas.

Tu les appelleras, et ils ne te répondront pas. <sup>28</sup>Alors, tu leur diras :

Voilà bien la nation qui n'a pas écouté la voix du Seigneur son Dieu, et n'a pas accepté de leçon ! La vérité s'est perdue, elle a disparu de leur bouche.

<sup>29</sup>Rase ta chevelure de consacrée, Jérusalem, et jette-la ! Sur les hauteurs, entonne une lamentation, car le Seigneur a rejeté et délaissé la génération qui provoque Sa fureur.

<sup>30</sup>Oui – oracle du Seigneur –, les fils de Juda ont fait ce qui est mal à mes yeux.

Dans la Maison sur laquelle mon Nom est invoqué, ils ont installé leurs horreurs pour la souiller.

<sup>31</sup>Ils ont édifié les lieux sacrés du Tofeth au Val-de-la-Géhenne

pour consumer par le feu leurs fils et leurs filles ;

cela, je ne l'avais pas ordonné, cela n'était pas venu à mon esprit !

<sup>32</sup>C'est pourquoi, voici venir des jours – oracle du Seigneur –,

où l'on ne dira plus « le Tofeth » ni « le Val-de-la-Géhenne »,

mais « le Val-du-Massacre », et où l'on enterrera, faute de place, même au Tofeth.

<sup>33</sup>Les cadavres de ce peuple serviront de pâture aux oiseaux du ciel et aux bêtes de la terre, sans que personne les dérange.

<sup>34</sup>Je ferai cesser dans les villes de Juda et dans les rues de Jérusalem

les chants d'allégresse et les chants de joie, le chant de l'époux et le chant de l'épousée, car le pays ne sera plus qu'une ruine.]

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 94 (95), 1-2, 6-7ab, 7d-9a

*R/ <sup>8a</sup>Aujourd'hui, ne fermez pas votre cœur, mais écoutez la voix du Seigneur !*

Venez, crions de joie pour le Seigneur,  
acclamons notre Rocher, notre salut !  
Allons jusqu'à Lui en rendant grâce,  
par nos hymnes de fête acclamons-Le !

Entrez, inclinez-vous, prosternez-vous,  
adorons le Seigneur qui nous a faits.  
Aujourd'hui écoutez-vous Sa parole ?

Oui, Il est notre Dieu ;  
nous sommes le peuple qu'Il conduit.

→ Étonnant : sacrifices et holocaustes rituels ne relevaient plus des ordres de Dieu transmis par Ses prophètes

→ L'ordre donné par Dieu, c'est celui-ci : L'écouter, Lui !

→ L'enjeu pour nous ? C'est simple : notre bonheur !

→ La colère de Dieu est grande quand Son peuple 1. N'écoute pas Sa Parole, 2. N'accepte pas Ses leçons !

→ La "fureur" de Dieu ? Les sacrifices humains en Sa Maison, en Son Nom !

→ Notre Dieu veut notre bonheur : alors, utilisons les Psaumes pour crier vers Lui notre joie de croire en Lui

→ Quand nous allons vers Lui, inclinons-nous, prosternons-nous, mais en vérité, le cœur ouvert à Lui !

« Ne fermez pas votre cœur comme au désert, comme au jour de tentation et de défi, où vos pères m'ont tenté et provoqué. »

→ Car Il déteste le mensonge et l'hypocrisie, mais Il aime qu'on écoute Sa Parole avec cœur et résolution !

Acclamation (cf. Joël 2, 12-13)

Gloire à Toi, Seigneur, honneur, puissance et majesté !

Maintenant, dit le Seigneur, revenez à moi de tout votre cœur, car je suis tendre et miséricordieux.

Gloire à Toi, Seigneur, honneur, puissance et majesté !

→ « <sup>11,1</sup>Seigneur, apprends-nous à prier ! » : À cette question de Ses disciples ; Jésus leur apprend le « Notre Père », puis Il leur donne la parabole de l'ami importun et une 1<sup>ère</sup> conclusion (« <sup>10</sup>quiconque demande, reçoit ; qui cherche, trouve ; à qui frappe, on ouvrira »), et une 2<sup>e</sup> au verset 13 [entre crochets, les passages ajoutés à la liturgie]

**Évangile** (Lc 11, 14-23)

« Celui qui n'est pas avec moi est contre moi »

[<sup>13</sup> Si donc vous, qui êtes mauvais, vous savez donner de bonnes choses à vos enfants, combien plus le Père du ciel donnera-t-il l'Esprit Saint à ceux qui le lui demandent ! »]

<sup>14</sup> Jésus expulsait un démon qui rendait un homme muet. Lorsque le démon fut sorti, le muet se mit à parler, et les foules furent dans l'admiration.

→ Ce muet n'était-il pas enfant du Père ? Cette libération faite par Jésus n'était-elle pas une œuvre bonne venant de Dieu ?

<sup>15</sup> Mais certains d'entre eux dirent :

« C'est par Bêelzéboul, le chef des démons, qu'il expulse les démons. »

→ Pour la foule des cœurs simples, oui. Pour les cœurs compliqués, non.

<sup>16</sup> D'autres, pour le mettre à l'épreuve, cherchaient à obtenir de Lui un signe venant du ciel.

<sup>17</sup> Jésus, connaissant leurs pensées, leur dit :

« Tout royaume divisé contre lui-même devient désert, ses maisons s'écroulent les unes sur les autres.

<sup>18</sup> Si Satan, lui aussi, est divisé contre lui-même, comment son royaume tiendra-t-il ?

Vous dites en effet que c'est par Bêelzéboul que j'expulse les démons.

<sup>19</sup> Mais si c'est par Bêelzéboul que moi, je les expulse, vos disciples, par qui les expulsent-ils ?

Dès lors, ils seront eux-mêmes vos juges.

→ Heureusement, certains cœurs compliqués ont des disciples qui le sont moins...

<sup>20</sup> En revanche, si c'est par le doigt de Dieu que j'expulse les démons, c'est donc que le règne de Dieu est venu jusqu'à vous.

<sup>21</sup> Quand l'homme fort, et bien armé, garde son palais, tout ce qui lui appartient est en sécurité.

<sup>22</sup> Mais si un plus fort survient et triomphe de lui, il lui enlève son armement auquel il se fiait, et il distribue tout ce dont il l'a dépouillé.

<sup>23</sup> Celui qui n'est pas avec moi est contre moi ; celui qui ne rassemble pas avec moi disperse.

→ Accueillons en nos cœurs le "doigt" de Dieu venu jusqu'à nous !

[<sup>24</sup> Quand l'esprit impur est sorti de l'homme, il parcourt des lieux arides en cherchant où se reposer. Et il ne trouve pas. Alors il se dit : "Je vais retourner dans ma maison, d'où je suis sorti."

<sup>25</sup> En arrivant, il la trouve balayée et bien rangée.

<sup>26</sup> Alors il s'en va, et il prend d'autres esprits encore plus mauvais que lui, au nombre de sept ; ils entrent et s'y installent. Ainsi, l'état de cet homme-là est pire à la fin qu'au début. »

<sup>27</sup> Comme Jésus disait cela, une femme éleva la voix au milieu de la foule pour lui dire :

« Heureuse la mère qui t'a porté en elle, et dont les seins t'ont nourri ! »

<sup>28</sup> Alors Jésus lui déclara : « Heureux plutôt ceux qui écoutent la parole de Dieu, et qui la gardent ! »

→ Car Lui y chassera notre ennemi, l'empêchera de revenir

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ S'opposer au doigt de Dieu, c'est disperser ceux qui L'écoutent ; accueillir Ses signes comme des œuvres de Dieu, écouter et garder Sa Parole, c'est Le reconnaître comme l'Envoyé de Dieu venu jusqu'à nous pour nous enseigner et nous sauver !

→ Le vrai bonheur n'est sûrement pas de se souvenir qu'on a un jour été près de Lui, mais d'écouter Sa Parole et de la garder dans tous les actes et chemins de nos vies !

## Homélie de la messe de 12h15 à ND de Pentecôte

Alain, diacre missionné sur NDP

[Le Père Hugues, au tout début de la messe : la 1<sup>ère</sup> lecture nous donne à voir un appel à la conversion qui finit mal : il n'a pas été entendu. Mais ne croyons pas pour autant que l'appel à nous convertir de ce Carême 2019 soit impossible à vivre ; au contraire, en ce jour de « Mi-Carême », vivons cette eucharistie comme un appel à l'espérance en Celui qui nous donne la force de vivre Son appel !]

La foule écoute Jésus, qui vient de guérir un sourd-muet. Mais certains accusent de chasser les démons par le chef des démons, et d'autres veulent Lui demander un signe pour prouver que c'est vraiment Lui le Messie attendu. Jésus commente ces réactions ainsi :

1. Le Diviseur a des démons qui agissent comme lui et avec lui, mais son empire s'écroulerait sur lui-même s'il venait à se diviser de l'intérieur
2. Si donc ce n'est pas par le chef des démons que les démons sont chassés, n'est-ce pas le « Doigt » de Dieu qui agit dans les signes qu'accomplit sous leurs yeux le fils de l'Homme ?

Jésus essaie de faire comprendre et voir qu'en Sa présence, plus forte que celle des démons, c'est le Royaume de Dieu qui est là au milieu d'eux.

Il y a bien un saut dans la foi à faire parmi les auditeurs de Jésus, car Il est là plus incisif que le jour où il disait « celui qui n'est pas contre nous est pour nous », là c'est : « Celui qui n'est pas avec moi est contre moi », et aussi « celui qui ne rassemble pas avec moi disperse. » Non, il n'y a pas de 3<sup>e</sup> voie entre la Foi en Lui et le refus de Lui. Ou bien on accueille Jésus pour qu'il agisse dans nos vies, ou bien on Le refuse, mais alors on est du côté de ceux qui dispersent dans le monde sécularisé [et individualiste].

Demandons-Lui le don du discernement pour Le voir à l'œuvre dans nos vies, et le don de force pour le « re-choisir » chaque matin dans notre vie, Amen.

## Méditation de « Prier au Quotidien »

Le chemin de la sainteté est une source de paix et de joie que nous offre l'Esprit, mais en même temps il demande que nous soyons avec « les lampes allumées » (Lc 12, 35) et que nous restions attentifs : « Gardez-vous de toute espèce de mal » (1Th 5, 22). Car ceux qui ont le sentiment qu'ils ne commettent pas de fautes graves contre la Loi de Dieu peuvent tomber dans une sorte d'étourdissement ou de torpeur. Comme ils ne trouvent rien de grave à se reprocher, ils ne perçoivent pas cette tiédeur qui peu à peu s'empare de leur vie spirituelle et ils finissent par se débiliter et se corrompre. La corruption spirituelle est pire que la chute d'un pécheur, car il s'agit d'un aveuglement confortable et autosuffisant où tout finit par sembler licite : la tromperie, la calomnie, l'égoïsme et d'autres formes subtiles d'autoréférentialité, puisque « Satan lui-même se déguise en ange de lumière » (2Co 11, 14). C'est ainsi que Salomon a fini ses jours, alors que le grand pécheur David sut se relever de sa misère. Dans un épisode, Jésus nous met en garde contre cette tentation trompeuse qui nous fait glisser vers la corruption : il parle d'une personne libérée du démon qui, pensant que sa vie est pure, finit par être possédée par sept autres esprits malins (Lc 11, 24-26). ● Pape François

## **Commentaire Évangile au Quotidien**

*Syméon le Nouveau Théologien (v. 949-1022), moine grec*

### **« Celui qui ne rassemble pas avec moi, disperse »**

Ton Maître ne se fâche pas sous la raillerie ; et toi, tu t'énerves ? Lui supporte crachats, gifles, coups de fouet ; et toi tu ne peux pas accepter une parole dure ? Lui accueille la croix, une mort déshonorante, la torture des clous ; et toi tu n'acceptes pas de remplir les services les moins honorables ? Et comment deviendras-tu participant de Sa gloire (1P 5,1) si tu n'acceptes pas de devenir participant de sa mort déshonorante ?

Vraiment, c'est en vain que tu as abandonné les richesses, si tu ne veux pas prendre la croix, comme Il l'a lui-même ordonné avec Sa parole de vérité. « Vends ce que tu as et donne-le aux pauvres », prescrit le Christ au jeune homme ainsi qu'à nous-mêmes ; « Prends ta croix », « viens et suis-moi » (Mt 19,21.16,24). Toi, tu as bien partagé tes richesses, mais sans accepter de prendre la croix c'est-à-dire de supporter vaillamment l'assaut de toutes les épreuves ; tu t'es égaré sur le chemin de la vie et t'es séparé, pour ton malheur, de ton très doux Dieu et Maître.

Je vous en prie, mes frères, observons tous les commandements du Christ, supportons jusqu'à la mort, pour l'amour du Royaume des cieux, les épreuves qui nous assaillent afin de communier à la gloire de Jésus, d'avoir part à la vie éternelle et d'hériter de la jouissance de biens indicibles, dans le Christ Jésus notre Seigneur.

## **Méditation de La Croix**

*Une oblate de l'Assomption*

Au centre de Son enseignement sur la prière, Jésus invite Son auditoire à choisir le Royaume qu'il veut servir. La prière n'est pas une succession de paroles à réciter. Elle est rencontre, et elle nous engage. Il est donc important de savoir vers qui nous tournons notre âme.

Car la prière est un chemin où Jésus se révèle peu à peu et où nous découvrons qui nous sommes. Jésus prend donc le temps d'expliquer le sens du combat qui attend tout serviteur du Royaume de Dieu. Si nous voulons prier en vérité, nous devons nous préparer et entrer dans la conscience de ce que nous faisons et de ce que nous pensons. Car la vigilance du cœur permet de garder le trésor, le fondement de notre être.

Il existe en nous un espace unique où Dieu, si nous L'accueillons, désire faire Sa demeure. Un esprit d'humilité, de foi et de persévérance est donc requis pour participer au Royaume. Car le combat spirituel est nécessaire pour agir selon l'Esprit de Jésus. La vie et la prière ne font qu'un. Elles sont interdépendantes.

Cependant, la prière peut parfois nous sembler comme une montagne incommensurable. Alors le manque de foi et le découragement taraudent notre volonté. N'oublions pas deux choses essentielles : la prière est amour, donc c'est l'Esprit Saint qui, en nous, prie ; et le Royaume de Dieu est aux tout-petits, donc c'est aux pauvres qu'il ouvre ses portes.